

# EL DEFENSOR DE GRANADA

Diario independiente.

Fundador y Propietario  
**Luis Seco de Lucena.**

OFICINAS: Reyes Católicos, 8.

TELÉFONO, 10.

### Subscripciones.

En Granada, un mes..... 1'75 ptas.  
En el resto de la Península, Baleares y posesiones españolas del N. y O. de África, un trimestre (pago anticipado)..... 5'00  
En las posesiones españolas de América, un semestre (pago anticipado)..... 17'50  
En el extranjero, un semestre (pago anticipado)..... 20'00  
En las posesiones españolas de Occidente, un trimestre (pago anticipado)..... 5'00

### Publicaciones.

Artículos.—10 cént. de poseta línea en la 4.ª plana.—25 cént. en la 3.ª.—50 cént. en la 2.ª.—Los artículos oficiales y de correspondencia bilingüe pagarán a razón de 20 pesetas línea en la 1.ª plana, 10 en la 2.ª y 5 en la 3.ª.  
Resúmenes.—4 pesetas cada inserción a una columna en la 4.ª plana.—3 en la 3.ª.—2 en la 2.ª.—1 en la 1.ª (pago anticipado).—A dos columnas, doble precio.—A tres columnas: en la 4.ª, 2 pesetas.—En la 3.ª, plana, 60.—En la 2.ª, plana, 200.  
Comunicados.—De 2 a 100 pesetas línea a juicio del Director (pago anticipado).

AÑO XIX.

Primera edición del Sábado 27 de Agosto de 1898.

Núm. 10 209.

## Artículos de viaje y abanicos japoneses.

Los mejores en EL BUEN TONU, Zacatin, 12.

### VENTA

Se hace de todo el mobiliario y efectos de la casa en esta ciudad calle del Buen Suceso, núm. 21, todos los días de doce a cinco de la tarde, excepto los festivos.

## Hombres del Norte.

Vilhelm Krag.

Para distinguir a un poeta versificador de un poeta pensador no se me ocurre comparación más exacta que la del titiritero y el cómico o si se quiere la del gimnasta y el actor. El gimnasta no produce una impresión instantánea; nos sorprenden sus saltos atrevidos y sus extrañas dislocaciones, y aun hay gentes mal nacidas cuyo ánimo se queda en suspenso más que por lo artístico, de los ejercicios por la probabilidad de que el gimnasta caiga y se estrelle. Pero no se cae sino que sigue un día y otro repitiendo sus habilidades y concluye por aburrirnos. Su obra es mecánica, exterior y tan poco sugestiva como el movimiento de una polea. Vista una vez ya está vista para siempre. En cambio el actor entra en escena y comienza a decir palabras vulgares que hemos oído mil veces; y nos estimulan nuestra atención; después va tomando diversas actitudes y reflejando infantes movimientos de espíritu y el final nos emociona que aquel hombre ha creado algo entre nosotros. Y volvemos a verle otra vez y cien veces, si es un verdadero artista, y siempre descubrimos en él algo nuevo, porque las formas de la idea son inagotables.

Así también el versificador nos sorprende con la armonía y la sonoridad de sus primeras composiciones y nos hace pensar que tenemos delante a un genio portentoso; más pasada la primera impresión sus métricas nos parecen monótonas y aun la forma exterior que antes nos seducía se nos figura que, falta de idea interior, comienza a arrugarse como los vestidos que están mucho tiempo colgados en el clavijero. A la inversa, el poeta pensador es al principio prosaico y ni siquiera se diría que es poeta; sólo cuando las ideas trabajando en la forma, consiguen ajustar a su medida el ropaje poético, se cae en la cuenta de que «¡quello!», que empezó tan miserablemente llevaba dentro de sí un germen robusto y de larga vida.

Por ambos caminos se puede llegar a ser un gran poeta. El versificador triunfa antes, pero olusando por el aplauso suelto quedarse en los comienzos. Hay poetas-faroleros de 40 ó 12 años, que después son malos funcionarios públicos y hay quien a los 50 años se da a conocer con un poema magistral. Zorrilla, que era versificador fué aclamado poeta sobre la tumba de Larra, el día que éste lo enterraron, y con el tiempo ahondando en el filón de nuestras leyendas históricas y populares fué poeta grandísimo; Campegor, médico y filósofo empezó por escribir versos prosaicos, casi alejados, creó al fin la dolencia que es poesía legítima, aunque murmuren los «clásicos».

Con esto que va dicho se sabrá quien es Krag, en cuanto anuncio que es un gran versificador que va camino de ser un gran poeta y que es ya el mayor entre los noruegos. Era casi una criatura, en 1891, cuando publicó en el periódico «Samtiden» un poema breve titulado «Fandango» que de golpe y porrazo le dió la fama de que hoy goza y que continúa siendo su obra maestra. Krag fué en Noruega lo que Salvador Rueta en España; sólo que Krag ha cumplido casi todo lo que prometía. Yo no conozco en lengua noruega nada tan perfecto como «Fandango». Las poesías de Bjornson son más fuertes y sanas; las de Bodker, en las que hay mucho de Heine, son más delicadas y las de Collett Vogt revelan más independencia de temperamento; en ninguno de estos poetas, anteriores a Krag, había hecho asomada el decididismo; que con él se inicia aunque en forma templada y casi inofensiva por ser Krag refractario a los refinamientos sensuales que dan tono a la secta; pero Krag les supera a todos por la maestría suma con que expresa su «estado de espíritu» en rimas musicales.

«Fandango» es una poesía oriental, en la que el poeta acertó a encerrar su personalidad entera. El señor del haren ordena que se calle la atronadora música de los gaitareros y que entren las bailarinas taberneras; del cuadro de la bailarina Zurlina; el señor celebra sus encantos, pero ve en su rostro huellas de sufrimientos; es que Zurlina piensa en la muerte. La fiesta se transforma en una honda lamentación, melancólica, que termina ordenando al señor que vuelva a aturdirle las místicas con su estrépito chineco.

Las poesías de Krag son intraducibles porque su fuerza principal reside en el ritmo. Véase como muestra una estrofa de «Fandango», la en que describe la aparición de las tcherqueras de pies menudos, las que bailan al son acompasado y suave de las guitarras.

Tcherkesserindorne, tcherkesserindorne  
lad dem kun kommel  
lad skil de dansu pa speede ama foddor  
sil dampet musik  
fra tjerné guitarer.

Surrende, kurrende, kjælende toner  
smilende, hvilende, hviskende toner  
sanselig søde!  
Fandango!  
El diálogo con Zurlina es de una delicadeza insuperable:  
Zurlina, mit tjerné, din hals er sa sød  
dit øie sa sød  
men dit øie er vadt, Zurlina, etc.

Zurlina, hija mía, tu cuello es tan fino,  
tus ojos tan negros;  
y en tus ojos hay lágrimas, Zurlina.

Zurlina, hija mía, tus labios son rojos  
y tus mejillas suaves  
mas, porque están tan pálidas, Zurlina!

Zurlina, hija mía, rosado es tu cutis,  
tu boca tan pura!  
mas... porque te oigo suspirar, Zurlina?

«Oh, señor, ya se acerca el frío otoño  
y las rosas de Parria se desahoran  
y en la corola del clavel hay llanto  
y el amor muere, señor».

Son numerosas las poesías publicadas por Krag hasta la fecha. Yo tengo a la vista sus colecciones «Digte» y «Nie Digte» en las que ha reunido más de un centenar de composiciones breves, entre las que sobresalen sus «Cantos de estío» y sus «Nocturnos». Tiene así mismo una colección de «Cantos del Sur» (Sange fra Sydén); un poema en prosa («Nai») y un gran poema dramática en tres actos («Vester i Baffeldet»); su obra de más empeño poético es la mejor. En esta ha querido dar nueva y personal forma a la idea del «Fausto» y en el desarrollo de la idea se notan afinidades con el «Pir Gynt» de Ibsen. El Mafistófeles de Krag es Krag Kvaen y su protagonista Yo Ho es Fausto, es Manfred, es el Adam del «Diablo Mundo» es en suma una reaparición del eterno tipo romántico.

No creo que el fuerte de Krag esté en estas «li osafias». La cuerda que él toca como nadie es la de la melancolía de la muerte. Su genio, exótico en Noruega, se inspira mirando al país del sol, pero este no basta para destruir la tristeza ingénita de su temperamento. De ahí esa visión fogaz de una mujer luminosa que se desahora como las rosas de Persia. En realidad Zurlina, embriagada en luz y perfumes no ha pensado nunca lo que Krag le hace decir; la idea de Krag nace de un contraste entre el Norte y el Sur y este contraste es puramente lírico.

Muchas veces, en los barcos de vela que van con tablonas al Mediterráneo y vuelven con sal de Ibiza, Cadix ó Torrevieja (siempre la prosa al lado de la poesía) he visto algún jovenzuelo fíaco y nervioso que emprende la ansiosa excursión al Sur, llevando por delante su guitarra, puesta de mil modos. Luego vuelve con tanto entusiasmo sus impresiones y panteando sin fin de canciones, ante todo serenatas. Así debió comenzar Krag. Nosotros no comprendemos la atracción misteriosa que el Sur ejerce sobre el Norte.—Tanto como nosotros pensamos en ustedes,—me decía una muchacha de aquí,—ustedes no se acuerdan nunca de nosotros, ni piensan siquiera en que existimos.—«¿Qué remedio caberá en que existamos?»—«El pensamiento tiene horror al frío».

Angel GANIVET.

## Libros nuevos.

**Diccionario de Electricidad.** El siglo de la electricidad silenciosa, dócil y rauda mensajera, en cuyas alas vuela el pensamiento humano é instantáneamente de un confín a otro de la tierra, cuenta desde hoy con un nuevo libro de verdadero valor científico.

Nos referimos al **Diccionario Práctico de Electricidad**, escrito por Sloane, traducido al castellano por D. José Piá y editado por la importante Casa editorial de los señores Bailly-Billière é Hijos.

Como su nombre indica, el **Diccionario Práctico de Electricidad** es una colección completísima de todos los términos que se emplean en la electricidad teórica y aplicada. El objeto del autor al publicar este libro es el que hace mucho tiempo se perseguía y con insistencia pedían todas aquellas personas que se dedican al estudio y práctica de la electricidad, así como también las profanas que tienen relación con esta importante ciencia. El autor en esta obra consigue reunir en un pequeño tomo todo lo que tendría que constituir una voluminosa enciclopedia eléctrica, pero sin omitir nada. «¿De qué forma? Evitando la repetición, tan común en estos libros, y reduciéndose a los límites más estrechos por medio de la enunciación de los sinónimos, de manera que las innumerables referencias mutuas son trasladadas a un índice general y conciso. De forma que cada título ó asunto está definido una sola vez en el texto; si tiene uno ó más sinónimos, es lo define solamente bajo un título y los sinónimos aparecen al pie. Si el lector busca la definición de estos sinónimos consulta el índice y en seguida encuentra la página donde se habla. De esta forma consigue el lector hacer sencillo y agradable lo que haciendo el libro se hace fatigoso y pesado. Los que usen este libro no podrán por menos de reconocer su utilidad y ver que es un diccionario en forma verdaderamente enciclopédica, comprendiendo al mismo tiempo el valor inmenso que en obras de este género tiene un buen índice. Como complemento, la obra cuenta con multitud de grabados admirablemente ilustrados, que ayudan poderosamente a su mejor inteligencia.

La obra está editada con verdadero lujo, en excelente papel y esmeradamente encuadrada; su tamaño es en 12.º, por lo que se hace sumamente manuable.

Sentimos no poder ser más largos en su descripción, que verdaderamente lo

merece; pero sin embargo no podemos por menos de tributar nuestra admiración a los señores Bailly-Billière é Hijos, por su nueva publicación, que no dudamos tendrá una gran acogida en el mundo de la ciencia, a quien con verdad se la recomendamos.

## Hojas sueltas

Un periódico inglés se ocupa de un nuevo método de propagación de árboles y arbustos con el cual se obtienen en un año los resultados de dos, por los procedimientos ordinarios.

Se cortan, dice, a principios de julio estacas de árboles y arbustos, de 6 a 12 pulgadas de longitud, según las especies. Se quitan las hojas de la parte inferior que se ha de introducir en la tierra. Se preparan camas al aire libre para estas estacas, se cava é iguala perfectamente la tierra y se cubre después con dos pulgadas de estiércol consumido procedente de la demolición de una cama caliente. Se introducen las estaquillas un poco oblicuamente a distancia de dos pulgadas en todos sentidos, y cuando las camas están completamente plantadas, se las aisla con una cerca ó cierre de latas, de modo que se las pueda sombrear cuando el sol es demasiado fuerte; y para terminar, en fin, se las riega con bomba portátil.

Es necesario regar ligeramente tres ó cuatro veces al día, si hace mucho calor; bastando más tarde una vez al día. Las estaquillas de la mayor parte de los árboles y arbustos se han encajado a las cinco ó seis semanas y puede marchar sin protección contra el ardor del sol. A últimos de otoño se extiende sobre la superficie de la tierra, una capa de dos a tres pulgadas de estiércol, que resguarda las plantas durante el invierno y las alimenta en la primavera.

### La Historia.

La suerte de los pueblos, cual los mares, Remolinos y escollos tiene a cientos. ¡Ciego aquel que no advierte en sus azules Más que el luchar de espumas y de vientos!

Un soplo inmenso la tormenta guía, Brilla la luz, y cuando el fragor lodo Lanza gritos de muerte y alegría, Habla una voz que lo domina todo.

Los siglos, en sus hechos tan contrarios, Iguales en su fin, nacen, se encubren, Biscan lo mismo por senderos varios Y con luz desigual, lo mismo alumbran.

La suerte de los pueblos y naciones No escapa, ¡oh musa! a tu mirar certero: Días, años y siglos a montones Solo dejan un surco pasajero.

Victimas, no audaces; cread, tiranos; La Historia a todas partes se dirige; Recorre las montañas y los llanos; Donde falta una tumba, un templo erige.

Palmas dá al que a la patria dió la vida, De sudez conquistador tuercé el destino, Asiste de un imperio a la caída, Marca el paso de Dios en su camino.

Del palacio del tiempo tiene llave, Los siglos a su vez se han congregado; Para ella no hay secretos, porque sabe, Leer lo porvenir como el pasado.

Reconociendo del mundo los despojos, Sobre el navio naufrago se posa Y asomada a los bordes, ven sus ojos La última cuna, la primera fosa.

trial y fabril, pudiendo afirmarse con los datos científicos irrefutables de Schulz, Elorza, Paillette y otros, que los carbonos asturianos son mejores que los de Cardiff por ser menos betuminosos y participar, por lo mismo, de una combustión más fácil y rápida, produciéndose su llama de un modo más largo y sostenido, y por aventajarlos notablemente en su cohesión y resistencia de transportes, no siendo, además, tan secos (oxidados) como los de Newcastle, y dando mayor potencia calorífica: habiéndose también de especial aplicación al cokmetálico, a los que sin disputa no puede hacer competencia ningún otro.

En apoyo de estos resultados analítico-químicos, está el consumo anual de dichos carbonos se hace y las pruebas comparativas que por orden oficial se practicaron en los arsenales de la nación, de las que resultó evidenciada la superioridad de los carbonos de Asturias, por no precisar ser muy atormentados sobre las rejillas (cual ocurre con los demás), lo que favorece el manejo de los hornos, sin que por ello baje la presión, por producir vapor en la mitad del tiempo próximamente que el de Cardiff, por dar mayor preston y prestarse con más prontitud a la producción del vapor.

Cuando se termine el gran puerto de Gijón, en Asturias, y fomento el desarrollo de la marina mercante española, ya verán los ingleses si hay carbon en España, mejor y en más abundancia del que tienen en Inglaterra.

## En la provincia

**Fiestas en Alforon.** Las tradicionales fiestas que este pueblo dedica todos los años a su patrono San Roque han estado bastante desanimadas; efecto de la situación cada día más procaria y aflictiva por que atraviesa el vecinlío. Como si no fuera bastante la pérdida de su principal fuente de riqueza que eran las viñas y el cierre ó paralización de sus siete fábricas de aguardiente cuyos productos tenían ocupada a una porción de vecinos en su exportación a las capitales de Granada y Almería, hace algunos días ó sea en las vísperas del Santo llegó a esta un comisionado auxiliado de la guardia civil para cobrar los atrasos de la contribución territorial é industrial, lo cual supone para este pueblo el azote más terrible que ha podido caer sobre él por ser muy numerosos los referidos atrasos y encontrarse todos los labradores en una situación verdaderamente desesperada.

Las fiestas del patrono se han reducido este año a una Misa y procesion del Santo habiendo faltado la nota importante del panegirico, a causa tal vez de encontrarse solo para cuatro pueblos el parroco de Surivilla. Es de desear también que S. E. I. el Sr. Arzobispo envíe cuanto antes un Coadjutor por lo menos a esta parroquia si se quiere evitar que el estado moral y religioso de estos desgraciados pueblos corra parva con el económico y material.

**Juntas municipales.** Para constituir la Junta municipal de Huescar han sido elegidos vocales é asociados D. Pablo Torres Muñoz, D. Julian Avellan Cánovas, D. Juan Miguel Martínez Leonés, D. Isidro Fernandez Dangra, D. Lucas Moreno Zpata, D. José Lozano Martínez, D. Guillermo Fernandez García, don Víctor Dangra Soriano, D. Vicente Falcé Martí, D. Gregorio Casanova Ortiz, don Juan García Ortiz, D. Benito Avellan Cánovas, D. Angel García Sánchez, don José Millan Roman, D. José Fuensalida García.

—Para la de Olivar han sido nombrados don Serafín Sanchez Haro, D. Andrés Torres Fajardo, D. Antonio Guerrero Delgado, D. Manuel Alvarez Noguera, don José Novo Franco, D. Antonio Ruiz Alaminos, D. Agustín Ruiz y Ruiz, D. Felipe García Mingorance, D. Cristóbal Jerónimo Rodríguez, D. Jacinto Medina Mingorance, D. Cecilio Aneas Sanchez, don Juan Alvarez Perez, D. Cristóbal Perez Fajardo, D. Joaquín Perez Rodriguez, don José Garcia Moreno, D. Vicente Aneas Ruiz y D. Cristóbal Jerónimo Ruiz.

**Funerales en Pinos Puente.** Se han celebrado con la mayor solemnidad en la iglesia parroquial de Pinos Puente los funerales en sufragio de la difunta señora doña María de la Presentación Pardo y Medina, madre del Sr. cura párroco de aquel pueblo, en la nave central de la iglesia se elevaba modesto catafalco y en el presbiterio ardian multitud de cirios y de velas.

Presidían el duelo el Excmo. Sr. Conde de Miravalle, que con tal objeto fué de Loja, el apoderado general del excelentísimo Sr. duque de Wellington en Fuentevaqueros D. Juan Medina, el dueño de la fábrica de azúcar del Carmen D. Félix Creus, y otros señores de Pinos Puente. El templo se llenó de fieles. La Misa fué celebrada por el Sr. cura acompañando de diáconos el párroco de Fuentevaqueros y el presbitero D. José Lopez. Asistieron otros señores sacerdotes entre ellos el capellan de los señores Creus en Casa Nuevay el párroco de Asquerosa. La Misa y vigilia fueron oficiadas por la capilla del Asilo de San Rafael, que fué dirigida con mucha inteligencia por el R. P. Miguel Lezano, sacerdote de aquel benéfico establecimiento.

## Cartera de un Oidor

Vistas para hoy. Sala de vacaciones.—Jurgado de Orgiva.—Contra B. I. tarez Terren, sobre disparo.—Abogado, Sr. Dominguez; procurador, Sr. Castille; secretario, Sr. Alonso.

## Miscelánea.

**Auxiliares.** Ha sido nombrado auxiliar subalterno de la agencia ejecutiva de Loja D. Antonio Ortigosa Moreno.

—De la Baza han sido nombrados D. Juan García Mesa, D. José Rodriguez Raya y D. Emeterio Jimenez García.

**Recompensa justa.** A don Agustín Ungria, Director de El Fomento Industrial y Mercantil y del Centro de Informacion Comercial y Registro de la Propiedad Industrial, establecido en Madrid, Barcelona y Valencia, le ha sido otorgada por Su Magestad la Reina, la Cruz de Isabel la Católica, para que fué propuesto, en mérito a los trabajos que viene practicando en favor de la Industria y del Comercio de exportación.

Justo es que se premie con alguna recompensa a los que, como el señor Ungria, consagran su vida al estudio de los asuntos económicos y al trabajo.

### Noticias militares.

**Secorros.** En atención a una consulta del Capitán general del primer cuerpo de ejército el ministro de la Guerra, sobre si procedía socorrer con diez días de haber, como auxilio de marcha, a los individuos que hallándose con licencia ilimitada como procedentes de Ultramar, fueron llamados a filas en virtud de la Real orden del 1.º del pasado mes de julio, regresando a sus casas por no encontrarse en condiciones de prestar servicio, y por tanto sin haber sido dados de alta para haberes en los cuerpos, se ha resuelto como media general que se faciliten los diez socorros propuestos a los expresados individuos.

**Telegrama detenido.** Lo está en Madrid uno que se expidió de Granada con estas señas: «Angolotti, Libertad 12 principal.»

**Operacion notable.** El vecino del Fargue D. Manuel García nos escribe una extensa carta en que nos ruega hagamos público su agradecimiento al reputado ginecólogo doctor Martín Aguilar, quien practicó el día 12 una delicada operacion a la esposa de nuestro comunicante que se hallaba en su poigro de muerte.

La operacion ha sido notabilísima, pues a los ocho días, el 20 de agosto, la enferma estaba completamente curada.

### Angel Ganivet.

Nuestro distinguido colaborador, el genial literato D. Angel Ganivet, se encuentra ya en su nuevo destino de Riga, importante ciudad rusa donde representa a España como consul el notable escritor granadino.

Desde Riga continuará el Sr. Ganivet sus interesantísimos trabajos para El DEFENSOR, completando allí sus magníficos estudios sobre la literatura y los literatos escandinavos, a los que probablemente añadirá otros sobre los escritores slavs.

Unos y otros se publicarán en El DEFENSOR bajo el título *Hombres del Norte*, que llevan los ya publicados, y formaran un libro tan agradable como instructivo y original, pues la obra de nuestro paisano es la primera que se publica en España acerca de las ricas literaturas del Norte, que hoy llegan a nosotros censuradas y con grandes inexactitudes al pasar por París, donde es frecuente sacrificar lo verdadero a lo pintoresco, cuando se trata de obras extranjeras.

**Vacante.** Se halla vacante en la Facultad de Medicina de esta Universidad una plaza de ayudante de los muscos anatómicos, dotada con 1.000 pesetas anuales.

Se ha de proveer por oposicion según las prescripciones de la Real orden de 14 de noviembre de 1898.

Las solicitudes documentadas se presentarán en la Secretaría general de dicho centro en el plazo de treinta días a contar desde la aparición del anuncio en la *Gaceta*.

## Los restos de Colon

En *El Noticiero de Liracs* encontramos el siguiente suelto: «El Pueblo Católico de Jaen invita a todos los directores de los periódicos locales, para que suscriban un telegrama en que se pide al gobierno que sean trasladados a España, desde la Habana, los restos de Cristóbal Colon, para que sean sepultados en el panteón de los Reyes Católicos. Es una simpática idea que seguramente secundará la prensa de Liracs haciendo lo propio.»

Es muy de agradecer la iniciativa de la prensa jienense en favor de esta empresa patriótica que afecta al decoro de toda la nación.

**Que se rieguen.** Los árboles de la plaza de los Lobos y los que se plantaron hace poco en la calle del Ciprés, se están secando por la falta absoluta de riego, pues, especialmente los de la plaza referida sólo una vez en todo el verano han sido regados.

Es de advertir que en la plaza de los Lobos ha habido siempre agua en abundancia para dicho riego, que in-

dudablemente este año se distrae para otros usos.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde acerca de la necesidad de corregir esta falta, so pena de resignarse a que se pierda por completo el arbolado, y con él uno de los elementos de higiene y ornato de que se encuentra más necesitada la ciudad.

### ¡Pobre pueblo!

El diario de Madrid *El Nuevo Pais* publica una intencionada caricatura, de cuya oportunidad puede juzgarse sólo con la lectura de sus epigramas, que dicen así: «Juan Trabajo, labrador.— Contribuye al Estado con el 20 por 100 del producto de su labor; pero no es dinero perdido, porque precisamente...»

D. Judas Cupon, rentista.— Obtiene el mismo 20 por 100 de interés a su capital, invertido en papel del Estado.»

**Gonzalez Vera.** Este reputado dentista se halla actualmente en Almería.

**Abogado.** Nuestro antiguo compañero en la prensa local, D. Jesús Cortés Sanchez se ha establecido en Almería, donde ha abierto su estudio de abogado.

Le deseamos mucha prosperidad en su carrera.

### Carrera de Comercio.

A continuación insertamos el cuadro de estudios de esta carrera, de una de las más breves, fáciles y útiles que pueden cursarse en la actualidad, pues sin gran trabajo puede completarse en dos cursos académicos. Además del vasto campo que la contabilidad comercial les abre, los peritos y profesores mercantiles gozan exclusivamente del derecho a ser catedráticos, ayudantes y auxiliares de las Escuelas de Comercio; para ingresar en el Cuerpo de Estadística y fiscalización de Aduanas, Contribuciones y Rentas de Ultramar; y para desempeñar los cargos de Contadores provinciales, municipales y de la Junta de derechos pasivos del magisterio de primera enseñanza. Además pueden ingresar con categoría de oficiales de segunda clase en la Administración pública y dirigir colegios de segunda enseñanza; finalmente son preferidos siempre en la provision de plazas de corredores de comercio, intérpretes de navio y agentes de Bolsa, para cátedras de idiomas y en las peritaciones judiciales.

Ingreso: Lectura, Escritura, Aritmética, Historia Universal, Historia de España y Geografía elemental.

Primer grupo: Aritmética y Cálculos mercantiles, Geografía económica, industrial y estadística, primer curso de francés, id. de inglés.

Segundo grupo: Contabilidad y teneduría de libros, Economía política, segundo curso de francés, primer curso de italiano.

Tercer grupo: Prácticas de operaciones, Legislación mercantil, segundo curso de inglés, id. de italiano.

Enseñanza superior: Historia del comercio, complemento de Geografía, reconocimiento de productos.

Es de advertir que los exámenes de ingreso y de francés se dispensan a los que tengan cursadas dichas enseñanzas en establecimientos públicos.

**Una desgracia.** A las cinco y media de la mañana de ayer fué víctima de una desgracia sensible la anciana de 70 años de edad Soledad Puertas Bueno.

Al cruzar por la calle de Santa Paula en la esquina a la de Tendillas una caballería atropelló a la citada individuo, quien al caer al suelo se produjo una herida en la cabeza.

En grave estado fué conducida al hospital por un agente de policía.

La desgracia ha sido casual, efecto de haberse espantado la bestia arrojando también al suelo al cochero que la conducía, sin que afortunadamente resultara éste lesionado.

**El general Ochoando.** Dican de Sevilla que el general Ochoando ha marchado en el exprés para revistar las tropas de las provincias de Jaen y Córdoba; después Granada y Málaga, estudiando detenidamente a donde pueden enviarse fuerzas para aumentar la guarnición de Andalucía.

**Destino.** El teniente coronel D. José Corral Robles, ha sido destinado al regimiento reserva de Osuna, cuya plana mayor está en Ecija.

**El obispo de Guadix.** Los periódicos de Madrid publican el telegrama que les dirigió el ilustrísimo Sr. Obispo de Guadix en suplica de que se interesaran por los reos de Alamedilla y hacen suya la petición del virtuoso prelado.

El *Liberal* comenta el telegrama en estos términos: «Y accediendo gustosos a la demanda piadosa del obispo de Guadix, nos hacemos intérpretes de sus deseos para impetrar de todos los poderes públicos la gracia de los reos condenados a muerte por el crimen de Alamedilla.

Si aún llega a tiempo esta suplica cristiana de gracia y perdón, sincera y fervorosamente la hacemos, sit-

viendo así al interés tan generoso del obispo de Guadix.

No pediría tan digno prelado el indulto de esas reos, si no estuviera persuadido de que algún fundamento tiene de justicia ó de equidad.

No hay prerrogativa como esta del perdón, y ejercerla es la función más hermosa del jefe del Estado.

Concediéndola, devolvería la calma á una población honrada que no ha de ver sin pena levantarse el cadalso; salvaría la vida á unos desgraciados y daría satisfacción á las oraciones y á los votos del obispo de Guadix, á los que unimos los nuestros, honrándonos can ser intermediarios de tan cristiana demanda.

**Aclaración.** Se nos ruega hagamos constar que la vacante de oficina cuarto en la Diputación suprimida por la Comisión provincial no ha sido producida por fallecimiento de D. Manuel Quintana, sino por haber presentado éste señor la dimisión de su cargo al ser nombrado subdirector de la Sociedad de Seguros La Unión y el Fenix Español.

**Un herido.** Ayer fué víctima de una desgracia el operario José Castillo Hernández.

Hallábase ocupado en las obras del edificio en construcción de la calle de San Pedro Martir y desprendióse un ladrillo con tan mala fortuna para el citado individuo que fué á caer sobre su cabeza, produciéndole una herida. Fué conducido á la Casa de Socorro por una pareja de orden público.

**El choque de trenes.**

Pocos son los detalles que podemos comunicar á nuestros lectores acerca del choque de trenes que el día 25 tuvo lugar en la línea de Guadix á Almería.

El accidente tuvo lugar en un sitio muy pendiente, en la estación de Fuente Santa, donde chocó el tren correo con otro de mercancías y no con una máquina, como la confusión de las primeras noticias anunciaban.

Segun la prensa de Almería el número de heridos es menor del que se creyó en un principio. Resultaron solo ocho pasajeros con leves contusiones, y un maquinista y el oficial encargado del correo con heridas en la frente.

A poco de ocurrir el choque, los trenes continuaron su marcha, quedando la vía completamente expedita.

El empleado de correos no pudo seguir el viaje despues de curado en Fuente Santa, regresó á Almería.

De la correspondencia se encargó la Guardia civil.

**Viajeros.** Han llegado de Málaga D.ª Luisa Blanco de Villa-Real y su hija Luisa, y la señora de Sartorius con su hija Carmen.

—De Granada han salido para la vecina ciudad D. Marcelino Camino y su esposa.

—Ha regresado de Lanjarón á Málaga el general de brigada D. Rafael Boutier.

—Han salido para Guadix y Almería, D. Francisco Leal de Ibarra, don Diego Martínez, D. Rosendo Ros y D. Manuel Antelo.

—Han marchado para Motril don Felipe Lachica, D. Emilio Rosales, D. José Martos, D. Sebastian Perez, D. Francisco Guerrero, D. Andrés Gonzalez y D. Manuel Moreno.

—Anoche llegaron hospedándose en el hotel Navio, D. Joaquin Valdecasas, D. Antonio Gallengo, D. Manuel Gonzalez, D. Antonio de la Cruz Leiva, D. Andrés Gutierrez y don Francisco Herrera.

—Han llegado procedentes de Almería y Motril, D. Manuel Ibañez, D. Juan Ramirez, D.ª Purificación Raiz y D. Francisco Gallego.

**NECROLOGIA**

Ayer á las diez, y en la parroquia de San Gil, se celebraron solemnes funerales por el eterno descanso del alma de D. Jorge Pugnare.

Presidieron el acto el señor Alcalde D. Fernando de Medina y Fantoni, el Sr. D. Francisco Villoslada, pariente del finado y el concejal señor D. Narciso Romo; asistieron otros señores concejales del Excmo. Ayuntamiento y todos los empleados de la Secretaría y Contaduría municipal.

Justa prueba de deferencia á quien en vida fué ejemplar padre de familia, empleado honradísimo y leal caballero siempre y en todos los actos y ocasiones de su vida.

No tuvo Jorge Pugnare una de esas vidas accidentadas que determinan las circunstancias ó las ambiciones desmedidas; fué una de tantas figuras que forman el fondo social, sobre el que destacan con colosales relieves y fuertes colores, los talentos excepcionales, las grandes iniciativas y por desdicha, y en no pocas ocasiones, los grandes criminales, dejando á la posteridad rastros de luz, agradecimientos universales, recuerdos sombríos alguna vez y motivos siempre de discusión y de controversia.

Si no descubrió por idiosincrasias ó por falta de ocasion, condiciones que le distinguieran de la generalidad honrada y con verdadero buen sentido, tuvo el privilegio evitable de aparecer siempre caballero, no obstante lo modesto de su posición.

Vivió para sus hijos, para el trabajo y para sus amigos.

No fué su vida una de esas existencias gastadas en desesperada y angustiosa lucha entre la realidad y las ambiciones insensatas: verdadero hijo del pueblo y del trabajo vivió de su trabajo en el que era constante y entendido, sembrando favores y cosechando afectos.

No creemos que al hacer el inventario de sus hechos en los umbrales de la eternidad haya tenido nada de que arrepentirse, pero sí podemos asegurar, todos los compañeros que le honramos, que ha muerto sin tener un solo hecho de que avergonzarse.

Los que en las dependencias municipales le sobreviven tendrán siempre

para su leal, discreto y genial amigo Jorge, una oracion como cristianos y carísimosimo recuerdo como compañeros.

Que Dios haya concedido eterno descanso á su alma y otorgue á su numerosa y afligida familia la resignación que por tantas razones necesita!

Francisco CAMPOS.

Ayer á las ocho de la mañana, en la parroquia del Sagrario, se celebró una solemne misa de Requiem, en sufragio del alma de la Srta. Dolores Olmedo Gomez. Terminada la ceremonia se verificó la conducción del cadáver de la infortunada joven, que resultó una manifestación de simpatía hacia la familia de la finada, que goza de gran prestigio en el comercio de esta plaza.

Dios haya acogido en su seno tan bondadosa alma, y de á sus parientes la resignación cristiana para poder sobrellevar tan inmensa desgracia.

**Deben fijarse** todos al hacer sus compras de géneros para vestir y de todos tejidos en los surtidos y precios de EL SOL. Ved y comparad y dirigiros siempre á Francisco de P. Lopez Siles, EL SOL, Zacaletín, 6.

**El Eco de la Moda.**

Se ha puesto á la venta en la Administración de este diario (Reyes Católicos, núm. 8, principal), el bonito ejemplar número 34 de esta preciosa revista.

El figurin iluminado es de un traje de caza.

El patron cortado al tamaño natural comprende una elegantísima «torera» fantasía para señora.

15 céntimos ejemplar.

**Mil pesetas** al que presente sus copias de Mandato mejor que las del Dr. PIZA, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Dasatiempo**

Solucion al anterior: Oler lo que se guisa.

**Teatro**

**Otro beneficio.**

Anoche se celebró con grandes entradas el beneficio de la señora Ruiz, primera característica del teatro de Colon.

Se representó en la primera seccion *El bautizo* y despues de esta zarzuela cantó la señorita Miralles un precioso número de concierto, siendo muy aplaudida.

Se puso despues en escena el precioso sainete *El bigote rubio*, en el cual obtuvo la beneficiada una merecida ovacion, siéndole entregados al concluir dicha pieza los siguientes regalos:

Un cajón de flores de la señora Marquesa de Torre Alta; otro de un admirador; un estuche con dos cubiertos de plata de otro admirador; un precioso abanico de las señoras de Valle; un lindo en *tout cas* de doña Maria del Peso y Fernandez Celso; una sortija con una gran esmeralda guarnecida de brillantes; un abanico de tul del Sr. Lara; un bouquet de D. Mariano Contreras; un pañuelo de seda bordado de doña Carmen Carpio, y una medallita de oro con la imagen de Nuestra Señora de las Angustias, de D. Eduardo Esteban.

Cantó despues la señorita Miralles la romanza de *La Favorita* y en la última seccion se representó *La leyenda del monje* con la novedad de que el papel de Valentin lo representó el joven aficionado señor Gimena, tan aplaudido en el Liceo.

El joven aficionado demostró una vez más sus excelentes condiciones y fué aplaudido.

Terminó la función recitando el indicado joven el hermoso poema de Nunez de Arce, *El vértigo*, á cuyo final escuchó aplausos.

**Boletin del maestro.**

Los maestros provisionales. Se ha publicado una Real orden cuya parte dispositiva dice:

«S. M. el Rey (Q. D. G.) y en su nombre la Reina Regente del Reino, de conformidad con lo informado por la Junta Central de Derechos pasivos del Ministerio de Instrucción primaria, se ha servido disponer que en lo sucesivo los maestros provisionales nombrados por las Juntas locales de Instrucción pública solo puedan percibir hasta el nombramiento de los interinos el importe de las retribuciones y el beneficio de la casa.»

**Pagos.** Han ingresado en la caja de primera enseñanza 125 pesetas para los maestros de Campetejar.

**Desde Guadix.**

**Los reos de Alamedilla.** A las seis de la mañana de ayer llegaron á esta población las fuerzas de caballería é infantería que procedentes de esa capital vienen á formar el cuadro durante la ejecución de los reos de Alamedilla.

La presencia de dichas fuerzas causó en este vecindario una impresión penosísima, dada la causa que motiva su estancia en esta ciudad.

A las once y media de la mañana de dicho día llegaron los desgraciados Dionisio Guidú Garcia, José Vilchez Justicia y Agustín Molero Pardo que han de esperar en el patibulo el crimen cometido por ellos en el pueblo de Alamedilla.

Los dos últimos, Justicia y Molero, venían montados en burros y demostraban relativa serenidad. Dionisio Guidú era conducido en un carro por serle imposible mantenerse en otra posición á causa de la pérdida de sangre que la noche anterior había tenido en Diezma, donde según nos informan, con un pedazo de hojelista que acoso se encontró, abrió una de las venas de un arterazo. El estado de este infeliz es bastante delicado por esta circunstancia.

A la una de esta última madrugada llegaron los ejecutores de Sevilla y Granada, custodiados por la Guardia civil, siendo conducidos á la cárcel, donde permanecerán hasta cumplir con su repugnante cometido.

Mañana, viernes, á las ocho de la mañana serán puestos en capilla los desdichados reos y pasado mañana, á la misma hora se darán de ella para ser conducidos al lugar de su ejecución.

El Corresponsal.

**Toros.**

**Moyano cogido.** El banderillero de la cuadrilla de «Ambite» José Moyano ha sufrido en Almergo una cogida de alguna importancia cuando estaba presenciando el apartado de los toros que se jugaron el día 24.

Estaban los vaqueros moviendo el ganado en los corrales de la plaza, á presencia de los matadores con sus cuadrillas y otras personas, y uno de los toros arremetió contra un vaquero. Moyano salió en auxilio del muchacho, con tan mala fortuna, que fué cogido por el cornopelo, recibiendo una gran cornada en la parte superior interna del muslo derecho.

**Lagartijillo.** El próximo domingo tendremos nuestro valiente paisano Antonio Moreno Lagartijillo en la plaza de Toros donde matará él solo seis bichos de una acreditada ganadería.

También ha sido contratado para el 4 de setiembre en San Sebastián.

**Alcance postal**

**Un fraile valiente** Una carta de Manila trae noticias de un hecho heroico de que fué protagonista un fraile llamado Giron.

En la estación de Guiguinto hallábase el 27 de Mayo esperando el tren tres frailes que regresaban á Manila, y mientras llegaba el tren, llegó un gran aluvion de gentes que se liarón á tiros con los que se hallaban en la estación. Los tres frailes murieron á manos de aquellos energúmenos.

El padre Francisco Giron acudió cuando habian asesinado á sus compañeros y en el momento en que iban á cortar las manos á una señora penitular que yacía en el suelo cubierta de sangre, y á la cual pretendían robar 5.000 pesos que llevaba consigo.

Los insurrectos no llevaban más armas de fuego que un revólver, y atacaron al fraile con bolos y lanzas. El padre Giron mató á cinco indios y mal hirió á siete, salvándose milagrosamente, porque en aquel momento llegó el tren y huyeron á la desbandada los asesinos.

El valiente fraile recibió en la refriega 11 heridas, varias de ellas graves.

Tanto la señora como el padre Giron, se hallaban en buen estado de salud á primeros de Julio.

**La vuelta al mundo.** Ha llegado á Badejoz un norteamericano llamado George Malville, de treinta y nueve años de edad, que se propone ganar una apuesta de 50.000 dollars dando la vuelta al mundo á pié sin gastar un céntimo de su bolsillo ni aceptar dinero alguno.

Salió el 13 de Agosto del 97 de Washington, y se propone llegar el mismo día del año 1902.

Si gana la apuesta, el producto integro lo ofrecerá á los Asilos y Casas de Beneficencia de su país.

**Academias militares** Por Real orden circular que ha publicado el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, se dispone la provision en el Colegio preparatorio militar de Trujillo, de cincuenta y seis plazas vacantes de alumnos de la primera seccion del mismo, las cuales han de ser cubiertas por individuos del Ejército así como tambien otra plaza, que corresponde á la Marina, además de las que, en número ilimitado, podrán concederse á los huérfanos de militar ó marino muerto en campaña ó de sus resultas.

**Nombramiento.** Ha sido nombrado comandante de ingenieros de Melilla, el coronel señor Escario.

**Sindicato de logrores.** Entre el Sr. Sagasta, su apreciable familia y los diez ó doce personajes á quienes ha consultado el otro día, reunen de sueldos más de millon y medio.

Todos tienen altos destinos, cruces pensionadas, cesantías, gastos de representación, *consejerías* de ferrocarriles... ¡un horror!

La lista civil resulta una pequeñez comparada con lo que se comen todos esos que han venido á darle la puntilla al manso del país que todo lo aguenta.

**Visita confirmada.** Se confirma que una poderosa escuadra yanqui—coincidiendo con los trabajos para la paz—visitará algunos puertos ingleses y franceses, quedando despues en el Mediterráneo de invierno.

Realmente, la noticia no puede ofrecer duda alguna y el gobierno español la confirma con sus disposiciones.

«Ha comenzado el embarque para la Península de todas las fuerzas que se enviaron para guarnecer Baleares y Canarias.»

**Un crimen** En Paracuellos de Gilcos dos vecinos de aquella localidad salieron desafiados el jueves pasado de una taberna donde habian estado jugando á las cartas.

Uno de ellos llamado Manuel Tercas Pardo, natural de aquella villa y de veintitres años de edad, inflirió al otro con una navaja cuatr

ladas, á consecuencia de las cuales falleció á los pocos instantes.

**Los marinos prisioneros** Anuncian desde Washington que aquel gobierno no permitirá que salgan de los Estados Unidos los marinos prisioneros, si no empeñan la palabra de honor de no combatir nunca contra la república norteamericana.

Las ordenanzas de Marina prohíben contraer aquel compromiso.

**Motin por consumos.** La *Autonomía de Reus* da cuenta de haberse producido estos últimos dias en el pueblo de Torroja un motin con motivo de la cobranza del impuesto de consumos.

Los amotinados tomaron actitud tan amenazadora, que hubo necesidad de pedir auxilio á la Guardia civil de los puestos inmediatos para hacerles entrar en orden.

Esto parece logrado, sin que haya habido que lamentar desgracias.

**Llamada de embajadores.** Comunican de París, que el ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Delcassé, ha llamado á aquella capital á los embajadores de Francia en Washington y en Madrid, Mrs. Cambon y Patenotre.

**Desde Washington.** Washington 25.—El general Corbin ha manifestado á Mac Kinley que los únicos culpables de que sigan las hostilidades son los rebeldes cabanos.

El mismo general dice que encuentra justificadísimo que el general Blanco los combata.

—Han sido licenciados nueve regimientos de infantería y varios escuadrones de caballería y voluntarios.

**699 generales.** Segun una curiosa estadística en las escalas del ejército figuran 557 generales, de ellos 346 en activo y 211 en la seccion de reserva.

En la Armada hay 152 generales, de ellos 79 en activo y 63 en reserva. Total 699 generales.

**Los yankees en Filipinas.** El *Times* dice que Mac-Kinley ha nombrado á Day, exsecretario de Estado, y á Davis, presidente de la Comisión de Negocios Extranjeros en el Suvad, para formar parte de la Comisión de París que ha de entender en la paz.

Mac Kinley ha nombrado al último por ser católico y á instigaciones de monseñor Ireland, arzobispo de San Pablo, con objeto de que defienda los intereses del Vaticano dentro de la Comisión.

El ministro americano ha declarado al corresponsal del *Daily Mail* en Washington, que las instrucciones del presidente respecto de Filipinas, son:

Primera. Los yankees retendrán bajo su soberanía la isla de Luzon. Segunda. Los americanos reclamarán ventajas comerciales como nación favorecida, en el resto del Archipiélago.

Tercera. Se establecerá en Filipinas la absoluta separación de la Iglesia y el Estado.

Los comisionados podrán hacer concesiones siempre que no modifiquen las bases anteriores.

El *Times* asegura que Alemania intervintrá en el conflicto antes del arreglo futuro de la cuestion de Filipinas.

**Una partida.** Dice *El Porvenir* de Sevilla: «El ministro de la Guerra ha confirmado la noticia del levantamiento de una partida en San Carlos de la Rápita.

Hállase formada por veinte hombres.»

**Fuego en un vapor.** A las cuatro de la madrugada de ayer se declaró un incendio en el vapor *Torre del Oro*, que se hallaba fondeado desde hace tres ó cuatro dias en el puerto de Sevilla.

Merced á la circunstancia de hallarse ya descargado el buque, y á la del arroyo de un tripulante, se consiguió dominar en breve tiempo el incendio.

Las pérdidas son de escasa consideración.

**Yankees enfermos.** Los yankees tienen en Puerto Rico más de mil enfermos de tifus.

**El Sr. Ojeda.** Melilla 25.—En el transporte de guerra *General Valdés* ha llegado á Melilla el ministro de España en Marruecos Sr. Ojeda. Procede de Tánger.

Le acompañan su hijo D. Jaime, agregado de la legacion española en Tánger y el jefe de Estado Mayor de la comision militar de España en Marruecos.

á 71'75 las viejas y las nuevas quedan despues de la hora oficial á 54'50.

Francos, 60 por 100. Barcelona. Interior 57'75. Exterior 67'50.

París. Exterior 00'00. Renta francesa 00'00. Mercado monetario.—Prima 0'0. Centenes antiguos 00'00. Centenes nuevos 00'00.

**«Le Temps» y los americanos.** El periódico *Le Temps* examina las consecuencias del triunfo de los Estados Unidos sobre España, y prevé que las tendencias anexionistas de los yankees traen aparejada la creación de un ejército permanente, elemento perturbador en las democracias.

Precisamente tales ejércitos son los llamados á preparar las revoluciones, y el norteamericano podrá acabar con la mayor y mejor constituida república liberal del Nuevo Mundo, convirtiéndola en una de esas democracias bastardas tiranizadas por el militarismo, y de que tantos ejemplos registra la Historia.

El importante periódico cierra su artículo con la siguiente observación: «Es doloroso para todos los amigos de la libertad asistir á esta decadencia de una sociedad donde velamos con complacencia el tipo de las democracias pacíficas y autónomas dedicadas al progreso y al trabajo.

No serán menos graves bajo el aspecto internacional las consecuencias de la aparición de una nueva gran potencia.»

**El viaje de los Soberanos de Rusia.** El emperador y la emperatriz de Rusia emprenderán dentro de pocos dias un viaje por las costas del Báltico y el mar del Norte, á bordo del yate imperial *Standard*.

Dicho buque, que es uno de los mayores en su género, pues mide 112 metros de eslora por 15'70 de manga, ha sido decorado de nuevo.

Las habitaciones imperiales y las destinadas á los Grandes Duques y á la alta servidumbre son de un lujo superior á toda ponderación.

El *Standard* fué construido en 1896 y costó diez millones de francos.

**Romero Robledo.** Hoy sale de Antequera con dirección á Madrid D. Francisco Romero Robledo.

**Cobrador que desaparece.** Madrid 24.—Ha desaparecido el cobrador de la compañía inglesa de electricidad, que llevaba 18.500 pesetas.

**Asesinos.** Refieren los repatriados que despues del combate naval de Santiago los insurrectos que recorrían la costa llamaban á los naufragos de la escuadra de Cervera, engañándolos con la promesa de socorrerlos; pero los fusilaban al tocar en tierra.

**Alborotos en Italia.** En Trivento y otras poblaciones de Italia se han señalado nuevas manifestaciones tumultuarias contra los tributos de carácter municipal.

**Obras meritorias.** El periódico religioso local *El Bien*, que dirige el ilustrado carónigo del Sacro-Monte D. José Gras y Granollers, fundador de la institucion de la Academia y Corte de Cristo, publica en su último número lo siguiente:

«Con motivo del IV centenario del descubrimiento de América por Colon propusimos á las damas granadinas una asociacion en honor de Isabel la Católica.

Hoy con motivo de las catástrofes con que Dios castiga á España, invitamos otra vez á las católicas españolas á asociarse tomando parte en la CRUZADA que la Academia y Corte de Cristo predica, va para 32 años. Esta cruzada no es militar, como la que acudilló con su esposo Fernando V. Isabel I; esta cruzada es CATÓLICO-SOCIAL. No se pide á la mujer española que se arme de acero como las mujeres de Tortosa que en tiempo de D. Ramon Berenguer IV rechazaron á los moros de sus murallas, ni como las célebres heroínas de Zaragoza y Girona, que en nuestra guerra de la independencia, arrollaron á los franceses; no les pedimos sino vivo y ardiente celo religioso, hazañas de fé, de esperanza y de caridad, para sellar los labios de los blasfemos y hacer sentir en los individuos, en la familia y en la sociedad las magnificencias de la soberanía de Cristo, único REALIZADOR de nuestra patria. No hay otro Salvador de nuestro pueblo. El heroísmo tan maravillosamente mostrado, á pesar de su gran inferioridad numérica, por nuestros soldados en Santiago de Cuba, es el reflejo de nuestra fé. Este heroísmo hay que fomentarlo en España por medio de OBRAS CATÓLICO-SOCIALES y entre ellos por medio del *Apostolado de la educacion* ejercido por las *Hijas de Cristo Rey*. Hay que ESPAÑOLIZARLO todo entre nosotros, y la EDUCACION ESPAÑOLA, es decir, espléndidamente católico-patriótica de la mujer, ha de ir á vanguardia de todas nuestras empresas restauradoras.»

La obra del Sr. Gras y Granollers es tan extensa como importante; y segun el indicado periódico *El Bien*, actualmente abraza los siguientes extremos: «Fomentamos el culto de Jesús Rey por medio de coros de adoracion de 33 personas, la propaganda de sanos impresos por medio de *Centros de bien*, la enseñanza de niñas y párvulos de todas las clases sociales, teniendo abiertas, pasa de 22 años, clases gratuitas para las niñas pobres, á quienes educan y socorren en lo posible las *Hijas de Cristo Rey*, y la formacion de talleres de obreras y de Pías Uniones restauradoras de las costumbres cristianas.

Las personas que quieran tomar parte en esta organizacion de *Obras católicas*, son consideradas como socios protectores, y dan cada mes ocho reales en primera clase; cuatro reales en segunda y dos reales en ter era, participando á la vez que de las gracias espirituales concedidas por la Santidad de Pio IX y de Leon XIII, de un número Proporcional de ejemplares de *El Bien*. Tambien se puede pertenecer á los *Centros de Bien*,

vacantes. La plaza de médico titular de Montemayor con 971 pesetas.

—La cátedra de Derecho Canónico en la Universidad de Zaragoza, y se anuncia á concurso de mérito.

**Gomparencion.** Se ha remitido al alcalde de Jatar un oficio del juzgado de Motril para que cumpliera el servicio que se le tiene interesado sobre que facilite los nombres de los individuos que forman la junta electoral para que comparezcan ante el referido juzgado.

**Autorizacion.** Se ha concedido el alcalde de Busquistar autorizacion para que engene unos terrenos para edificar, remitiéndole el expediente relativo al asunto.

**Requisitorias.** El juez de instrucion de Loja llama á Francisco Salinas Chinchilla.

—El de Santafé á José Maria Moreno Lopez (a) *Contrabandista*.

—El de Iznelloz llama á D. Antonio Vargas Martinez.

—El del Sagrario á los operarios de la fábrica azucarera de Nuestra Señora del Rosario.

—El juzgado de marina de Málaga llama á José Luque Moya.

—El comandante de la zona de reclutamiento de Málaga á Juan Romero Montes.

**Subasta de trajes.** La Direccion general de Establecimientos penales contrata en pública subasta la adquisicion de 4.000 trajes de lona saargada de hilo, compuestos de chaqueta, pantalón y gorro, y 3.000 pantalones más de la misma tela, para uso de los confinados en los presidios del Reino.

La subasta se verificará el día 22 del próximo setiembre á las diez de la mañana en el local de aquella Direccion.

**Subastas.** En Zújar la de consumos á los diez dias del anuncio en el *Boletín*.

—En la Direccion general de Obras públicas el 6 de octubre próximo será la de construcción de las carreteras siguientes:

De Torrecilla á la division Freguat-Nejessilla (Logroño); presupuesto, pesetas 352.527'73; depósito, 17.700.

De Pozuelo del Rey á Sielmas, Madrid (trozo 2.º); presupuesto, 61.127'08 pesetas; depósito, 3.060.

De Jumilla á la estación de Agramon (Murcia), trozos 1.º y 2.º; presupuesto, 194.231'16; depósito, 9.720.

De Malá á Marsá (Tarragona), trozos 1.º y 2.º; presupuesto, 361.490'50 pesetas; depósito, 18.100.

De Cuesta de la Reina á Toledo, trozo 2.º; presupuesto, 236.220'77; depósito, 11.820.

De Navahermosa á Logrozon (Toledo), trozo 4.º; presupuesto, 130.893'08; depósito, 6.550.

En el Gobierno civil de esta provincia se admiten proposiciones hasta el 1.º del indicado octubre.

**Que se comunique.** De Real orden se ha declarado que procede ordenar á este Gobierno civil que comunique al ayuntamiento de Huéscar y á D. Fran-

ciendo la orden de 10 céntimos cada mes, y se recibe dicha revista.»

**La soberbia yankee.**

Dice un telegrama de Nueva York al *Times* que las indicaciones hechas por *El Liberal* respecto á las negociaciones de paz en París, y que se suponen allí inspiradas por el Gobierno español, han producido mal efecto en la opinion.

La *Tribune*, periódico que refleja las impresiones del Gobierno americano, comenta las palabras de *El Liberal* empleando un tono amenazador.

disco Martínez P... el Real orden de 28 de mayo...

Si fuesen necesarios se nombrará un delegado que inspeccione la gestión administrativa del municipio.

Llamamientos. La alcaldía llama a D. Manuel Rodríguez González y doña Clara Antequera Sabio...

Parra. Santa Ana, 6.

Taller de ebanistería. Muebles artísticos. Especialidad en sillerías elegantes...

Lo más selecto y lo más nuevo. Se trabaja con arreglo a modelos auténticos de estilos antiguos...

MUEBLES ECONÓMICOS. construcción sólida, elegante y sencilla. Maderas y telas escogidas.

TELEGRAMAS Para los repatriados.

Madrid 26 (2 10 madrugada.) Se ha acordado en Consejo de ministros establecer sanatorios en Nauclares de la Oca...

Hoy se darán algunas pagas a los repatriados que se encuentran en la Coruña. Aquellos cuyos estado de salud lo permita...

Los reos de Alamedilla.

Guadix 26 (6 tarde.) A las ocho de la mañana de hoy le fué notificada a los reos José Vilchez Justicia...

Seguidamente los reos entraron en la Capilla, que se ha instalado en un local de la Cárcel. Se mostraron en este terrible trance bastante serenos y resignados.

En la Capilla asistía a los reos varios sacerdotes y algunas otras personas pertenecientes a la Hermandad de la Paz y Caridad.

Dionisio Guidú se encuentra más fortalecido, pues habiendo cesado los vómitos que sufría...

Ninguno de ellos ha rechazado las exhortaciones de los sacerdotes, manifestando des-

de que entraron en la Capilla, vivos deseos de reconciliarse con Dios.

Por la tarde los reos han escrito varias cartas, despidiéndose de sus familias.

También han escrito una que firman todos, dirigida al Sr. Obispo de esta Diócesis, manifestándole su profundo agradecimiento...

En la misma carta encomienda a la piedad del señor Rincon la suerte de las cinco criaturas que quedarán huérfanas mañana.

El reo Vilchez Justicia ha encargado de que haga llegar estas cartas a su destino y cumpla las demás volutades de los reos...

A las tres de la tarde, confesaron todos, dando pruebas de verdadero arrepentimiento. Este acto terminó a las cuatro.

El vecindario de esta ciudad se encuentra muy apesadumbrado con motivo del terrible acto que se verificará mañana.

Ningun labrador de esta comarca ha consentido en facilitar su carro a la Justicia para la conducción de los reos al patíbulo.

Créese que la autoridad tendrá que embargar uno de esos vehículos a cualquier labrador.

Preparativos

Guadix 26 (10 noche.) Siguen los reos completamente resignados con su suerte.

Dionisio Guidú, aun cuando toma poco alimento, no se debilita.

Vilchez y Molero muestran la mayor entereza y comen bien.

En este momento se están haciendo los preparativos para levantar el tablado en que ha de ejecutarse la terrible pena.

Don Carlos

Madrid 26 (2 30 madrugada.) Telegramas de París insisten en que D. Carlos de Borbon ha vendido al Emperador de Austria el Castillo de Chalusard...

Una catástrofe

Madrid 26 (2 30 madrugada.) Comunican de París que en aquella capital circula el rumor de que en el mar de la India ha ocurrido una catástrofe.

Se afirma que ha naufragado un buque de guerra, pereciendo todos sus tripulantes.

Se ignora la nacionalidad del indicado buque, pero los escasos informes que se tienen hacen creer que se trata de un buque ruso.

El rumor ha causado impresión en París.

Un abordaje

Madrid 26 (2 30 madrugada.) Telegramas de New York dan cuenta de un desgraciado accidente marítimo, ocurrido

el día veinte en las costas de la isla de Terranova.

El vapor «Norg» aboró al barco pesquero «Corquit» de la matrícula de Bayona, echándolo a pique.

Perecieron seis tripulantes.

LA COTIZACION

Table with columns for market types (BOLSA DE MADRID, BOLSA DE PARÍS, CAMBIOS) and various goods (interior contado, exterior, amortizable, etc.) with their respective prices.

Insurrectos y yankees.

Madrid 26 (8 noche.) Dicen de New York que cada vez se hace más patente el disgusto que reina entre insurrectos y yankees...

Quesada, delegado en aquella capital de la Junta revolucionaria cubana, ha declarado que los Estados Unidos se equivocan lamentablemente desafiando a los insurrectos.

Afirma que de seguir los yankees observando esta conducta los insurrectos cubanos sabrán vengarse por todos los medios posibles.

La isla de Luzon.

Madrid 26 (8 noche.) Telegrafían de Washington diciendo que el Gobierno yankee espera informedel comodoro Dewey sobre las ventajas ó perjuicios que podría reportar a los Estados Unidos la anexión de la isla de Luzon.

Si Dewey aconseja la anexión, el Gobierno americano ordenará que la exijan de los españoles, á sus comisionados en París. Aun no se ha fijado la fecha en que saldrán para Europa...

El Gobierno, apurado.

Madrid 26 (11 45 noche.) En los círculos políticos se asegura que el Gobierno está muy apurado á consecuencia de las dificultades con que tropieza al hacer los nombramientos de los individuos que han de formar la comision de París.

Casi todos los personajes á quienes el Gobierno ha ofrecido el encargo de formar parte de dicha comision se niegan á recibirla.

Estrada Palma.

Madrid 26 (11 45 noche.) El presidente de la junta revolucionaria cubana residente en Washington, Estrada Palma, cree que los insurrectos cesarán en las hostilidades en cuanto se enteren de que España consiente en evacuar á Cuba.

Añade el filibustero que una

vez reconocida la independencia de la Gran Antilla, quedarán en ella ciento veinte mil españoles, á quienes se les negará el derecho de sufragio, si no renuncian á su nacionalidad.

Los españoles en la Argentina.

Madrid 26 (11 45 noche.) Los españoles residentes en la República Argentina han telegrafiado al Gobierno, dándole cuenta de que han girado sobre París la suma de seiscientos mil francos con destino á la suscripción nacional.

El vecindario de Manila.

Madrid 26 (11 45 noche.) Telegramas de Manila dicen que al vecindario de aquella capital ha agrado la capitulación de la plaza.

Los repariados

Madrid 26 (11 45 noche.) Siguen recibiendo telegramas de la Coruña, dando cuenta del mal estado de salud en que se encuentran los repariados de Santiago.

En el día de hoy han muerto más soldados,

Conferencias.

Madrid 26 (11 55 noche.) Se han recibido telegramas de Washington diciendo que han surgido también dificultades para el Gobierno yankee en lo relativo al nombramiento de comisionados para arreglar definitivamente la paz en París.

Uno de aquellos White, titubea en aceptar, teniendo en cuenta que sus compatriotas le motejan de archicatólico. Es probable que en vista de ello se le sustituya con Demby, embajador en China.

El sábado quedará completa la comision, según se cree.

Fraga y Davis, partidarios de la anexión de las Antillas, insisten en que las conferencias que se celebren no se haga uso de otro idioma que del inglés.

Los yankees y Filipinas

Madrid 26 (11 45 noche.) Las impresiones que hoy se reciben de los Estados Unidos son favorables á la continuación de la soberanía española en Filipinas.

La mayoría de los comisionados yankees de París, se oponen á la anexión total de Filipinas.

El tifus entre los yankees

Madrid 26 (11 45 noche.) Dicen de Washington que el ministro de la Guerra, se ha trasladado al campamento de Monhuy, donde el tifus se ha desarrollado de un modo alarmante, causando numerosas víctimas.

Los voluntarios ricos también están siendo muy castigados por la indicada enfermedad.

A Cuba

Madrid 26 (11 45 noche.) Los comisionados yankees de evacuación de Cuba, marcharán á esta isla en la próxima semana.

Interpretacion estúpida.

Madrid 26 (11 45 noche.) Telegrafían de Washington diciendo que la respuesta de España á que se liberten sus marinos prisioneros bajo palabra de honor de no combatir

Academia preparatoria para carreras militares. DIRECTOR Y PROFESOR: D. Felipe Baeza Ledesma, Capitan de Artillería.

Profesores de Matemáticas: D. Francisco de Leguina y Pinal, Capitan de Artillería. D. Antonio Alcántara Bategon, Capitan de Artillería. D. Emilio Macho García, primer teniente de Artillería.

Profesor de francés: D. Joaquín Orense Talavera, Dr. en Filosofía y Letras.

Profesor de dibujo: D. Francisco Rodríguez Zaloga, premiado en varias exposiciones. Pídanse reglamentos. —Piso, núm. 4 accesorio, 3.º izquierda.

Compañía General de ELECTRICIDAD DE GRANADA. OFICINAS: Zacatin, 12, principal. Se reciben encargos para hacer instalaciones de alumbrado eléctrico...

Colegio del Angel. Preparatorio para varias carreras.—Primera enseñanza en todos sus grados, y Segunda enseñanza. Este antiguo y acreditado establecimiento que cuenta 58 años de existencia...

Colegio de Jesús Nazareno (FUNDADO EN 1818) Incorporado al Instituto provincial de segunda enseñanza. Director: D. FRANCISCO JIMENEZ MOYA. Este Colegio, que desde su fundación ha estado en la calle del Colegio Eclesiástico, núm. 2, con motivo á las obras emprendidas para la apertura de la Gran Vía...

jamás contra los Estados Unidos, se interpreta en aquella capital como la expresión del deseo de que los yankees les den alimentos mientras permanezcan en el territorio de la Union. Almodóbar.

EL TELÉFONO. Préstamos. Mariana Pineda, número 5, (por la Plaza del Carmen.)

Baños de La Malahá. En la hospedería de la Sra. Viuda de Alférez encontrarán los señores bañistas un excelente trato, tanto en las habitaciones como en las tres comidas que se dan diariamente por un precio económico. Este hospedería por su posición y por todas las circunstancias que puedan apetecerse, es el alojamiento predilecto de los bañistas.

BUENA OCASION. Por asuntos de familia se vende la acreditada botica y renombrada fábrica de gaseosas del Farmacéutico sucesor de D. Pablo Jimenez Torres, situada en el sitio más céntrico de esta capital, Carrera de Genil, 17. Se cederá á plazos ó al contado.

DENTICINA VERDAD es la PANACEA DE LA DENTICION. GONZALEZ PERALES. Treinta años de éxito constante lo tiene demostrado. Desconfiad de las imitaciones que perjudican la salud de los niños. Farmacia de San Gil.

Sección religiosa. Cartera del Clero. Becas. Por el arzobispado de Burgos se anuncia la provision de dos becas enteras para jóvenes de cualquier diócesis española, que teniendo vocación eclesiástica hayan terminado los cursos de Filosofía y se hallen dispuestos á pasar á Ultramar ó lugar análogo.

partiendo á diestro y siniestro furiosos cazarlos, muchos de los cuales no cayeron sobre los próximos refugios sin romperles costilla ó brazo. Da buena gana Juan Diente hubiera dado con todos en la cárcel y pedido la aplicación del tormento hasta que se conociese al ladrón; pero es el caso que para ello era necesario expresar cuál era el objeto robado, cosa que, como conocen nuestros lectores, no podía decir Juan Diente sin arrojar en plaza pública un secreto del rey. Hubo de contentarse, pues, con apalearlo de lindo, á los que en mala hora concibieron el jactancioso pensamiento de zurrarle, y haciendo cargar á unos gallegos (en aquella fecha ya eran gallegos los mozos de cordel) con su lecho, su arnés y sus trébejos, se trasladó á una de las habitaciones á teja vana del Alcázar.

290 BIBLIOTECA DE EL DEFENSOR. MEN RODRIGUEZ DE SANABRIA. 261. tra esposa?—dijo sonriendo con un avar de descafo Leila. —Hablémosle claro, Gaston: cuando os recomendaron á mi, me dijeron que érais un mancocho despierto, inteligente; más que esto, sabio; yo os admití en mi servicio para que vigilarais á mi esposa. —Y yo vigilo más de lo que pensais, señor. —¿Y qué habeis descubierto? —Que está locamente enamorado. —¿De Men Rodriguez? —De Men Rodriguez. —¿Y él... —El no ama aún á doña Isabel... pero la desea. —¿Y satisface sus deseos... —No he dicho eso... —Entonces no es el duende mi mujer. —Os lo afirmo. —¿Y quién es ese duende? —Un duende. —¿Le conocéis? —Sí. —¿Quién es? —Nada os importa... básteos saber que no es vuestra esposa. —Pero esto lastima mi honor. —Por el contrario le defiende. —¿Qué le defiende? —Sí. —No os entiendo. —Men Rodriguez cree como vos, que

el duende es vuestra esposa. —Que lo cree, pues ¿y cómo puede ser eso? —Men Rodriguez sabe que el duende no se aparece sino entre tinieblas, y le va tan bien con sus apariciones que mata la luz. —Os digo que este es un misterio que quiero que se me explique. —¡Bah! pues es muy fácil de explicar. —Pues os juro que ando torpe. —Supongamos que exista una mujer enamorada de Men Rodriguez. —¿En mi casa? —En vuestra casa. —¿Es pues alguna de las damas de doña Isabel? —No. —¿Es alguna moza de retrete? —Ya os he dicho que es una dama. —¿Y no es de la servidumbre? —No. —¿Y decís que vive en mi casa? —Sí. —Creo que os estais burlando de mí. —dijo severamente el infante. —No por cierto; todo consiste en lo que habeis oído decir, y que yo no queria decirlo, porque nunca es sgradeable saber que en la casa donde se vive hay un ser que no se conoce, ni se vé, ni se siente... un duende, en fin. —¿Pero es eso cierto?—dijo palide-

294 BIBLIOTECA DE EL DEFENSOR. MEN RODRIGUEZ DE SANABRIA. 261. —Y vos creéis...—dijo con acento fobril el infante. —No, creo que hoy acontecerá una cosa horrible, monstruosa... si Dios no lo impide... pero venid... el terreno está resbaladizo y es necesario que el rey no desconfie. Los dos nobles bajaron al patio, montaron á caballo, y salieron seguidos de peajes y escuderos. Leila quedó en un corredor apoyada en su balaustrada. —Todos, —dijo, — todos están allí; y yo soy quien he puesto en movimiento á todas esas personas... yo soy quien tengo en mis manos los hilos de esta trama... ¡oh! ¡rey don Pedro! ¡rey don Pedro! hoy te hiero el corazón, hoy principio á desgarrártelo, hasta ahora no has tenido en tus sueños sombras ensangrentadas y es necesario que empieces á probar el terror del remordimiento... ¡oh! ¡Men Rodriguez...! ¡Dios mío! es necesario que me ame... pero es tambien necesario esperar... y el esperar no mata. Tras esto Leila se separó con un movimiento brusco de la balaustrada, atravesó las galerías, salió de casa del infante y se encaminó con paso lento al Alcázar.

294 BIBLIOTECA DE EL DEFENSOR. MEN RODRIGUEZ DE SANABRIA. 261. partiendo á diestro y siniestro furiosos cazarlos, muchos de los cuales no cayeron sobre los próximos refugios sin romperles costilla ó brazo. Da buena gana Juan Diente hubiera dado con todos en la cárcel y pedido la aplicación del tormento hasta que se conociese al ladrón; pero es el caso que para ello era necesario expresar cuál era el objeto robado, cosa que, como conocen nuestros lectores, no podía decir Juan Diente sin arrojar en plaza pública un secreto del rey. Hubo de contentarse, pues, con apalearlo de lindo, á los que en mala hora concibieron el jactancioso pensamiento de zurrarle, y haciendo cargar á unos gallegos (en aquella fecha ya eran gallegos los mozos de cordel) con su lecho, su arnés y sus trébejos, se trasladó á una de las habitaciones á teja vana del Alcázar. Ha aquí la razon por qué nuestro bueno y leal Juan Diente, se hallaba inquieto, cuidadoso, asustado y terriblemente dispuesto á hacer una atrocidad en el momento que tuviese ocasion para ello. Y esta ocasion no tardó en venirle á las manos: llamóle el rey la noche del 28 de mayo, y le habló durante algunos minutos en su cámara. En cuanto salió de ella Juan Diente, salió del Alcázar, fué á la torre del Oro, tomó consigo á Garcí-Díaz de Albarraín,

294 BIBLIOTECA DE EL DEFENSOR. MEN RODRIGUEZ DE SANABRIA. 261. —Y vos creéis...—dijo con acento fobril el infante. —No, creo que hoy acontecerá una cosa horrible, monstruosa... si Dios no lo impide... pero venid... el terreno está resbaladizo y es necesario que el rey no desconfie. Los dos nobles bajaron al patio, montaron á caballo, y salieron seguidos de peajes y escuderos. Leila quedó en un corredor apoyada en su balaustrada. —Todos, —dijo, — todos están allí; y yo soy quien he puesto en movimiento á todas esas personas... yo soy quien tengo en mis manos los hilos de esta trama... ¡oh! ¡rey don Pedro! ¡rey don Pedro! hoy te hiero el corazón, hoy principio á desgarrártelo, hasta ahora no has tenido en tus sueños sombras ensangrentadas y es necesario que empieces á probar el terror del remordimiento... ¡oh! ¡Men Rodriguez...! ¡Dios mío! es necesario que me ame... pero es tambien necesario esperar... y el esperar no mata. Tras esto Leila se separó con un movimiento brusco de la balaustrada, atravesó las galerías, salió de casa del infante y se encaminó con paso lento al Alcázar.

294 BIBLIOTECA DE EL DEFENSOR. MEN RODRIGUEZ DE SANABRIA. 261. partiendo á diestro y siniestro furiosos cazarlos, muchos de los cuales no cayeron sobre los próximos refugios sin romperles costilla ó brazo. Da buena gana Juan Diente hubiera dado con todos en la cárcel y pedido la aplicación del tormento hasta que se conociese al ladrón; pero es el caso que para ello era necesario expresar cuál era el objeto robado, cosa que, como conocen nuestros lectores, no podía decir Juan Diente sin arrojar en plaza pública un secreto del rey. Hubo de contentarse, pues, con apalearlo de lindo, á los que en mala hora concibieron el jactancioso pensamiento de zurrarle, y haciendo cargar á unos gallegos (en aquella fecha ya eran gallegos los mozos de cordel) con su lecho, su arnés y sus trébejos, se trasladó á una de las habitaciones á teja vana del Alcázar. Ha aquí la razon por qué nuestro bueno y leal Juan Diente, se hallaba inquieto, cuidadoso, asustado y terriblemente dispuesto á hacer una atrocidad en el momento que tuviese ocasion para ello. Y esta ocasion no tardó en venirle á las manos: llamóle el rey la noche del 28 de mayo, y le habló durante algunos minutos en su cámara. En cuanto salió de ella Juan Diente, salió del Alcázar, fué á la torre del Oro, tomó consigo á Garcí-Díaz de Albarraín,

En la Real Capilla y en los Escolapios. A la Sma. Virgen en la Catedral, iglesia de uracua, Carmelitas Calzadas, las Angustias y la Magdalena.

En la Concepcion, iglesia de Gracia, Carmelitas Calzadas, las Angustias, Zafra y la Magdalena salve y letania cantada. Rosario.—En la Catedral, San José, San Andrés, San Ildefonso a las ocho, en las demás iglesias al toque de oración.

32 pesetas quintal.—Quedó una existencia de 1 401 quintales. La cebada de 19 a 20, y las habas de 21 a 22. Carnización. Ayer se carnizaron en el Matadero público 7 reses mayores a 1 66 pesetas el kilogramo; 5 terneras a 1 68 y 165 borregos a 1 43.

Mercaderías. Ayer llegaron al muelle de la estación de esta capital las siguientes: Alanis. 2 bultos de aguardiente, para Ruiz. Andoain. 2, tejidos, Echevarría.—2, idem, O meo. Bilbao. 4, bacalao, M. Villetoro.

no Vergara. Valdepeñas. 3, vino, Obbos.—6, id., R. d. r. z.—2, id., Revuelta.—2, id., Ramirez.—4, id., Reyes. Valencia. 2, vinsgro, Mena. Vergara. 1, tejidos, Olmedo Hermanos.

paño, balustreros.—25, id., Gutierrez.—4, id., Electricidad.—25, id., Gutierrez. Blancos.—15, bliza, llic.—5, id., don, Mena. Málaga. 15, pedico, L. pez.—1, no, Torret.—2 guano, Fernandez.—mantea, Romero.—46, hierro, Olivares.—10, caucho, M. Gomez.—2, ja de lata, Quero.—1, papel, Blanco.—1, barniz, Vellido.

Cartera de Granada.

La Alhóndiga. Se vendieron ayer 246 quintales métricos de trigo, de 30'50

Al depositario pagador, caja de depósitos. A D. Miguel Pugaire, construcciones civiles. A D. Martin Garcia, estadística.

Málaga. Puerto. 474, hierro, Comisario Guerra.—75, hierro, Ortega.—95,

Almoneda. Se hace de toda clase de muebles de la placeta de la Concepcion, núm. 8. once de la mañana a cinco de la tarde.

ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS.

CURACION segura del 90 por 100 de los enfermos crónicos del estómago e intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimientos y no hayan encontrado alivio con los demás tratamientos.

CURA el dolor de estómago, los vómitos, ardores, acidez, estreñimiento, diarreas, ulceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica.

Botella 5 pesetas.—MADRID, Serrano, 30, farmacia, y principales de España y América.

GULA DE GRANADA.

Contiene la descripción de la Provincia y la Capital, de sus edificios, construcciones y lugares notables, monumentos artísticos e históricos, calles, plazas y paseos, alrededores, la Vega, etc. etc.

Un volumen encuadernado en tela se vende al precio de 2 pesetas.

En la Administración de EL DEFENSOR DE GRANADA, Reyes Católicos, núm. 8.

Se remitirá por correo a los que envíen las DOS pesetas del valor del libro y seiscientos cincuenta céntimos para el certificado.

A los que hagan pedidos de diez ejemplares en adelante, se les REBAJARÁ el 15 por 100.

Los pedidos deben dirigirse a D. Luis Ecco de Lucena, calle de Reyes Católicos, 8, principal.—GRANADA.

CALAHONDA

Fonda del Mar.

Propietario

D. FRANCISCO LOPEZ JIMENEZ.

En esta antigua y acreditada Fonda encontrarán los señores bañistas, durante la temporada, que es desde 1.º de Julio a fin de Setiembre, un servicio esmerado, comodidad, economía, aseo y distraccion en los edificios que posee tan próximos a los deliciosos baños.

Muchas son siempre las reformas que se introducen. El maestro de cocina en esta temporada es bastante acreditado.

El coche que desde Motril a este Bañerío hace el servicio, aunque es de la propiedad del Establecimiento, donde tiene establecida su Administración, hace el referido servicio bajo la dirección de la empresa La Motriña, como continuación de ella. La Fonda tiene entre otras ventajas el haber establecido, desde ésta a la casa que el dueño posee en Motril, una línea telefónica exclusiva, con el objeto de estar en relación diaria con la ciudad y ésta con la capital, y así poder satisfacer cuantos asuntos deseen los señores que honren esta Fonda.

También posee el citado dueño varias casas, que alquilará con muebles a quien lo solicite.

Le petit marché. Príncipe 6, Granada. Gastos de Gely, Sevilla, y por transporte extranjero. Superior calidad. Precios económicos.

VENEREOS-SIFILIS cura en dos días. BLENORRAGIA. Cápsulas Koch, 3 ptas. Orquitis, clamoros, verrugas, Pomada Koch, 3 ptas. Mal orina, Sales 7 ptas. Impotencia, debilidad, Tónico 9 ptas. Para humores de la sangre, las Perlas Koch depurativas, 3 ptas. Van correo. Consultas gratis y por carta. Gabinete Norteamericano. Alcalá, 23, 1.º al lado de las Calatravas, Madrid. Se vende en Granada, farmacia del señor Ortiz y Pujazon, San Jerónimo, 13.

Males del estómago.

Los ESTÓMAGO Y ROBIN, regularizan las digestiones perturbadas y perocenas, hacen desaparecer la pesadez que sigue a las comidas así como también las flatulencias, eructos y las alternativas de acidez y diarrea. Aquellos enfermos de estómago, proscritos en su ánimo por padecimiento digestivo, curarán prontamente y vendrá a cambiar su carácter. La depresión de ánimo consiguiente a tristezas imotivadas, al mal humor constante, la misantropía de todas las horas, el genio irritable y la hipocondría consiguiente, desaparecerán a medida que gana terreno la curación a beneficio de los Estomacales Antidotos. Se venden a 3 y 4 pesetas. En Granada, San Jerónimo, 13; Mesones, 31 y demás boticas y droguerías.

Sillas, mecedoras, sofás,

de maderas curvadas con asiento de rejilla ó madera imitación a cuero, legítimas de Viena. Precios muy baratos.

MANUEL DEL SAZ. "EL CANDADO", Mesones, 41.

LA CHINA. Realización.

ZACATIN, BIBARRAMBLA Y S. SEBASTIAN, 2.

Este acreditado Establecimiento como final de temporada, cede todas sus existencias con una rebaja verdad de 50 por 100 sobre los últimos precios que han rigido hasta hoy.

Para poder apreciar hasta donde llegan las fabulosas ventajas que se obtienen comprando en esta casa, es preciso visitarla antes de comprar en ninguna otra.

Extraordinario surtido a precios excepcionales, en toda clase de géneros blancos.

Importantes saldos de diversos artículos.

Depósito de artículos de la China.

Colocacion. Señora viuda, sin familia y con buenas referencias, desea colocarse de ama de gobierno con uno ó dos caballeros, señoras ó sacerdotes.—Dará razón, S. Anton. 67.

Ama de cria. Para su casa con leche fresca.—Dará razón, S. Gregorio el alto, 22, Antonia Bonilla.

NERVIOS. El antinervioso Howard es el tónico más poderoso del sistema nervioso. No tiene rival para curar vértigos, mareos, insomnios y pesadillas, tumbos, ansiedad, sensaciones extrañas, frío, calor, dolor, insensibilidad, parálisis, falta de memoria, de voluntad y de resolución. Obra reconstituyendo, 4 pesetas.—En Granada, San Jerónimo, 13 y buenas boticas y droguerías.

salino sulfuroso

Esta preparación compuesta de los mejores sulfuros sulfurosos, y con el 90 por 100 de las manifestaciones a la piel de la psoriasis (trinitas, flicenas, eccemas, etc.), del herpetismo y rinitis, así como las de la sífilis, estando también indicadas en las afecciones de la matriz.

Muchos enfermos a quien eran precisos los baños sulfurosos, recuperaron su salud con el uso de nuestro baño, y otros que por distintas afecciones utilizaron algunas aguas naturales sin conseguir aliviar sus dolencias, han visto desaparecer éstas con nuestro baño salino.—Frasco, 1'00 pesetas.

Se vende en Granada, farmacia de San Gil, de D. Miguel Gonzalez Perales.



La Union y El Fenix Español

Compañía de Seguros reunidos. Domicilio social: Madrid, calle Olsaga núm. 1. (Paseo de Recoletos.) GARANTIAS. Capital social efectivo. 12.000.010 pt Primas y reservas. . . 44.028.645 pt Total. . . 56.028.655 pt

33 AÑOS DE EXISTENCIA. Seguros contra INCENDIOS. Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de 64.650.087'42 pts.

Seguros sobre la VIDA. En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos, a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector en esta provincia, don Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.

En la misma casa están las oficinas de la Comisión del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de los cuales es también apoderado.

Reuma y gota.

Para acabar el dolor en pocas horas, comense las Píldoras Antirreumáticas del Dr. A. Asch. Para prevenir nuevos ataques, siganse los medios que el Dr. A. Asch recomienda (para el reuma, la gota, el ácido úrico, etc.).

Venereo y sífilis.

Curación e inmunidad con los remedios antisifilíticos. Antisifilítico (para el venereo, la sífilis, etc.).

Enfermos del oído.

El Acido Nítrico cura las serofías, las otitis y los sistemas molestos del oído.

Colchonero.

Se hacen colchones y colchetas con toda perfeccion y economía. Darán razón, Mivra, 114.

Tisis

Y catarras de los pulmones, por antiguos o recientes, y rebeldes que no se curan con los demás remedios, con las célebres Píldoras Antitísicas del Doctor Audet. Calman la tos, disminuyen la expectoración, quitan la fatiga y dan ganas de comer; 10 ptas. Venta en Granada: San Jerónimo, 13; Mesones, 31, boticas y droguerías.

Los comerciantes é industriales, los hombres de negocios y los particulares, impresos deben encargarlos a la las oficinas y dependencias que necesiten

Imprenta de EL DEFENSOR DE GRANADA,

REYES CATÓLICOS 8, principal,

porque este antiguo y acreditado establecimiento tipográfico cuenta con fundiciones novísimas y elegantes, perfecta maquinaria, talleres de estereotipia y numeroso personal.

Se trabaja de día y de noche.

Los encargos se reciben, desde las 10 de la mañana a las 10 de la noche en la oficina central, calle de Reyes Católicos, 8, pral. y a otras horas de la noche, en la oficina de los talleres, calle de Jardines, 38, duplicado.

Especialidad en Facturas, Circulares, Talonarios, Membretes y Esquelas mortuorias.

Se hacen además, con la mayor rapidez, toda clase de impresiones como estado libros, periódicos, tarjetas de visita y prospectos de todas clases.

IMPRESIONES DE LUJO A VARIAS TINTAS.

Habiendo adquirido esta imprenta recientemente una máquina para Numeración automática podemos ofrecer a los banqueros, comerciantes é industriales, Talonarios, Libros y Facturas, cuyos folios ó ejemplares van numerados ordenadamente con tipos de imprenta, al hacer la impresión, teniendo cada hoja SU NUMERO ESPECIAL IMPRESO y siendo imposible, por lo tanto, toda sustracción ó falsificación.

El material de fundiciones ha sido renovado recientemente y enriquecido con los tipos más nuevos y elegantes que se producen en las fábricas de Barcelona, Turin, Milan y Francfort.

Administración: Reyes Católicos, 8.

Talleres: Jardine, 38, duplicado.

258 BIBLIOTECA DE EL DEFENSOR. Rodrigo Perez de Castro y Gonzalo Rocio, les hizo tomar sus vestas de gala y ciertas mazas de armas de un peso enorme, los trasladó a su habitación en el Alcázar, y después de haberles hecho dejar en ella los trajes de corte y las armas, los llevó a una taberna en Triana. Cuando los sirvieron, Juan Diente llenó los cubiletes, y les dijo: «Este vino y estos manjares los paga el rey: nosotros pagaremos del rey esta cena, dando a beber al Alcázar sangre noble, y de comer a los gusanos carne joven.»

Men Rodríguez de Sanabria. 263 de, cree que Men Rodríguez se la atreve y está ofendido; él no comprende que una mujer que según él cree, va sin recato de noche a su aposento, lo trate de tal modo a la luz del día. Os digo, pues, que el duende guarda vuestro honor, por lo tanto yo le protejo, el día que no sea necesaria la influencia del duende, cuando doña Isabel esté ofendida por el atrevimiento de Men Rodríguez, y éste por desden de doña Isabel, el duende desaparecerá.

Men Rodríguez de Sanabria. 262 ciendo el infante que era supersticioso. —Ciertísimo. Todas las noches al mediar, se desliza una sombra blanca... ó negra, silenciosa y recatada por las galerías que conducen a la habitación de Men Rodríguez, llega a la puerta, entra y está allí hasta el amanecer.

Men Rodríguez de Sanabria. 261 driguez, contrariado; doña Isabel, te; Pero Sarmiento, grave, y Lella, no nunca observadora. Todo persigaba una tempestad que el día siguiente. Al amanecer la casa estaba en comunicación: doña Isabel, cubierta con un manto, entró en una litera y se trasladó al Alcázar. Poco después Men Rodríguez de Sanabria montó a caballo y tomó el mismo camino; y el infante, que había observado esto desde una ventana de su cámara, llamó a Lella.